

CURRICULUM VITAE

Carlos Arturo Giordano Sánchez Verín

EDAD: 44 años

LUGAR DE NACIMIENTO: Cuernavaca, Morelos

FECHA DE NACIMIENTO: Agosto 6 de 1962

NACIONALIDAD: Mexicana

REGISTRO FEDERAL DE CONTRIBUYENTES: GISC-620806PY2

DIRECCIÓN ACTUAL: Montserrat # 57, Rinconada 2, casa 33, Los Reyes Coyoacán.
México, D.F.

TELÉFONO: 5617 6293

CORREO ELECTRÓNICO: giord_gom@hotmail.com

EDUCACIÓN BÁSICA

Toda su educación básica la llevó a cabo en la ciudad de Puebla. Entre los años de 1977 y 1980 realizó el bachillerato técnico con especialidad en electrónica en el Instituto Tecnológico Regional de Puebla.

ESTUDIOS PROFESIONALES

Realizó la *Licenciatura en Historia* en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México durante los años de 1983-1986. Obtuvo su título profesional en el año de 1991 presentando la Tesis "*Algunos aspectos del gobierno dual de México-Tenochtitlan*". Su director de tesis fue el Dr. José Rubén Romero Galván.

Ingresó en el mes de agosto de 1990 al Posgrado correspondiente al Programa de *Especialización en Docencia Universitaria y Pensamiento Crítico* en la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

En el mes de agosto de 1992 la Universidad Iberoamericana le otorgó un porcentaje de Beca para estudiar la *Maestría en Antropología Cultural* en la Universidad de las Américas-Puebla.

A partir del semestre de Otoño'93 ingresó con Beca Total por parte de la Universidad Iberoamericana Plantel Santa Fe, a la *Maestría en Investigación Histórica* en esa misma Universidad. El tema de investigación con el que se tituló es el de "*Obrajes y economía en Tlaxcala a principios del siglo XVII. (1600 – 1630)*". El jurado le otorgó Mención Honorífica. Su directora de tesis fue la Dra. Alba González Jácome.

Actualmente se encuentra en el programa de Doctorado en Historia de la Universidad Nacional Autónoma de México con la investigación *Tierra y comunidades indias en Tlaxcala a principios del siglo XVIII*. Su Tutor principal es la Dra. Margarita Menegus Bornemann.

En el mes de octubre de 2005 presentó su Examen de Candidatura al Doctorado en Historia y actualmente se encuentra realizando los trámites para presentar su examen de grado en la Universidad Nacional Autónoma de México.

OTROS ESTUDIOS

INGLÉS:

Colegio Americano de Puebla. 1978 - 1979.
Nivel Intermedio.

FRANCÉS:

Alianza Francesa de México. 1982.
Nivel Intermedio.

NÁHUATL:

Taller de traducción llevado a cabo por el Doctor José Rubén Romero Galván y el Licenciado Víctor Manuel Castillo Farreras en el Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional Autónoma de México en el año de 1986.

EDICIÓN:

Curso "Taller de Técnicas de Edición" impartido por la División de Educación Continua de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México. 1989.

SEMIÓTICA:

Curso de Semiótica impartido por la Coordinación de Ciencias Humanas de la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro. 1990.

EXPERIENCIA LABORAL

Durante 1983 trabajó con varias de las comunidades del municipio de Cuetzalan del Progreso, Puebla, recopilando información relativa a su cosmovisión. El resultado fue publicado en las *Memorias de la IV Mesa Redonda Sobre Antropología e Historia de la Sierra Norte del Estado de Puebla*.

En 1986 trabajó en sistemas y técnicas de siembra de café con campesinos indígenas nahuas de la Sierra Norte del Estado de Puebla.

En el periodo de 1985-1986 realizó labor docente en el Colegio Israelita de México, atendiendo el nivel medio básico. Asimismo participó en las diversas "Ferias de Ciencias" de dicha Institución.

En 1987 ingresó al Departamento de Investigación de la Casa de las Artesanías del estado de Tlaxcala, donde inició el proyecto sobre *Técnicas y sistemas tradicionales de la agricultura en Tlaxcala*.

Para principios de 1988 fue nombrado Coordinador del Departamento de Investigación de dicha dependencia. Durante ese mismo año realizó trabajo de campo en todo el Estado y se presentó en el *Coloquio sobre agricultura, ganadería y sus efectos ecológicos y sociales en Tlaxcala*, con la ponencia "Los sistemas y las técnicas agrícolas en el Altiplano Central durante la época prehispánica".

Durante ese mismo año trabajó con diversas comunidades de Tlaxcala con respecto a proyectos productivos alternativos vinculados a la agricultura tradicional y a recuperación de tierras erosionadas para la agricultura.

Entre noviembre del año de 1988 y enero de 1990 colaboró con el Centro Estatal de Estudios Municipales de Tlaxcala, realizando investigaciones de archivo en el Archivo General del Estado de Tlaxcala. Los temas investigados son: *La batalla de Tecoaac*, *El municipio en Tlaxcala* y *La diáspora tlaxcalteca hacia el norte de México*.

En el semestre de Primavera de 1989 impartió las cátedras de Historia de los Estados Unidos e Historia de México en la Universidad Interamericana de la ciudad de Puebla.

En 1990 ingresó al Consejo Editorial del Gobierno del Estado de Tlaxcala, donde realizó labores de edición y dictamen.

En el periodo de Otoño de 1990 impartió Problemas Sociales de México e Introducción a la Historia en la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

A partir del mes de agosto, y durante todo el ciclo escolar 91-92, impartió las cátedras de Historia Universal Contemporánea y Problemas Socio-económicos de México en el nivel medio superior en el Instituto Alejandría de la ciudad de Puebla.

En el semestre de Primavera de 1991 impartió las cátedras Problemas Sociales de México y Realidad Mexicana Contemporánea en la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

En el semestre de Verano de 1991 dio la cátedra Herencia Prehispánica de México en la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

Para el periodo de otoño de 1991 impartió las cátedras Introducción al Problema Social y Herencia Prehispánica de México en la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

En el mes de agosto de ese año, la Universidad Iberoamericana le otorgó un Reconocimiento como "Catedrático Destacado del Área de Integración".

En el año 1992 trabajó con gente otomí del municipio de San Juan Ixtenco, Tlaxcala, en el rescate de fiestas tradicionales

En el mes de enero de 1992 ingresó a la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro como Profesor de Medio Tiempo. En el semestre de Primavera impartió las materias de Introducción al Problema Social y Herencia Prehispánica de México.

En enero de 1992 la Universidad Iberoamericana le otorgó un Reconocimiento como "Catedrático Destacado del Área de Integración".

Desde el mes de agosto de 1992 hasta el mes de octubre de 1993 fue Profesor de Tiempo Completo en la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

En 1993 participó con los jesuitas como asesor de proyectos productivos en las comunidades indígenas de Chilón y Bachajón, además de varias rancherías en el norte del estado de Chiapas.

En los meses de Febrero y Marzo de 1994 participó como Instructor en el // *Diplomado Latinoamericano en extensión agrícola* celebrado por El Centro de Estudios del Desarrollo Rural del Colegio de Postgraduados de Chapingo. Durante estos meses se realizó trabajo de campo en el municipio de Cuetzalan del Progreso, Puebla, y se trabajó directamente con productores de maíz, café, frijol y papa.

Entre los meses de Marzo y Julio de 1994, colaboró con la Universidad de Educación Abierta y a Distancia en la elaboración de programas de materias de la Licenciatura en Historia, además de escribir textos para diferentes cursos, así como ser Asesor Académico en el Área de Historia.

A partir del mes de agosto de 1994 y hasta enero de 1995 impartió la cátedra Introducción a las Ciencias Sociales en el nivel medio superior en el Colegio Loyola de la ciudad de Puebla.

Durante el año de 1995, siendo Jefe del Departamento de "Diseño de Instrumentos para la Formación" en el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos, trabajó en diversas comunidades marginadas de los estados de Tlaxcala, Puebla, Colima, Chiapas, Tamaulipas y Nayarit. Asimismo, y con la experiencia obtenida, colaboró en la elaboración de la *Guía de Operación*, el *Documento Rector*, el *Módulo I "Evaluación y Sistematización de las Prácticas Educativas"*, el *Módulo II "Vinculación de las necesidades Educativas de los Adultos con su Aprendizaje"*, el *Módulo III "Los procesos de Formación para Asesores y el Papel del Técnico Docente"*, el *Módulo IV "La Educación de Adultos en y para la Comunidad"* y el *Módulo V*

"Los intereses del Adulto en los Proyectos Educativos Regionales". Todo esto del Diplomado titulado "Sistematización de las Prácticas Educativas con Adultos" realizado por el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA).

En el mes de abril de 1996 ingresó como Asesor en la Dirección General del Instituto Nacional de Antropología e Historia y a partir de mayo de ese año y hasta el 18 de febrero del 2000 se desempeñó como Secretario Particular de la Lic. María Teresa Franco, Directora General de ese Instituto.

Durante esos años apoyó el trabajo del Instituto en las comunidades del país, así como los eventos y exposiciones que se realizaron.

Promovió el desarrollo de eventos nacionales e internacionales relacionados con la historia, la antropología, la arquitectura y la arqueología, así como la publicación de diversas revistas especializadas.

Hasta el mes de noviembre del año 2000 se desempeñó como Coordinador Académico del Proyecto Página WEB del Instituto Nacional de Antropología e Historia y a través de la página se promovió la identidad con la cultura nacional. Esta página se hizo acreedora de un premio a nivel internacional por su calidad y fácil acceso.

A partir del 1 de Febrero de 2001 y hasta el 15 de enero de 2003 laboró como Secretario Particular de la Dra. Stella González Cícero, Directora General del Archivo General de la Nación y tuvo entre sus funciones la coordinación de la página web del propio archivo, la cual recibió en este tiempo dos premios, uno nacional y uno internacional. Asimismo fue Auditor Interno en el proceso de Certificación ISO 9000.

Desde el mes de agosto de 2003 y el año 2005 impartió la materia de Raíces Indígenas de México en la Universidad Iberoamericana plantel Santa Fe.

A partir de enero de 2004 y hasta el mes de mayo de 2005 laboró como Asesor del Archivo Histórico Migratorio del Instituto Nacional de Migración de la Secretaría de Gobernación, donde tuvo como función la implementación de un Sistema Integral de Administración de Documentos y Archivos de acuerdo a los Lineamientos emitidos por el Instituto Federal de Acceso a la Información y el Archivo General de la Nación.

Asimismo, a partir de enero de 2004 y hasta la fecha, es Asesor en Materia de Archivos de la empresa BUSERDI (Buró de Servicios Digitales), S.A. de C.V.

Durante el año 2004 trabajó para obtener la Certificación ISO 9000 de la empresa BUSERDI, S.A. de C.V. La certificación se obtuvo en el mes de diciembre de ese mismo año.

A partir del mes de octubre de 2004 y hasta diciembre de 2005 participó como Asesor en materia archivística y de tecnologías de la información en el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos, impartiendo cursos de capacitación y elaborando el Cuadro de Clasificación Archivística, Catálogo de Disposición Documental, Cronograma de Actividades y Guía Simple de Archivos, de acuerdo a los Lineamientos señalados por el Instituto Federal de Acceso a la Información y al Archivo General de la Nación.

Durante el año de 2005, trabajó para obtener la Certificación ISO 9000 de la empresa Hildebrado S.A. de C.V., obteniendo el certificado en el mes de septiembre del mismo año.

De la misma manera durante 2005, participó como asesor en materia archivística de la empresa Buserdi S.A. de C.V en el desarrollo del proyecto organización del archivo del Instituto Mexicano del Petróleo (IMP), de acuerdo a los Lineamientos señalados por el Instituto Federal de Acceso a la Información y al Archivo General de la Nación.

En abril de 2006 se brindó capacitación en materia archivística a Monte Pío Luz Saviñón I.A.P.

En el mismo año de 2006 se ha desempeñado como Asesor en materia de Archivos de SINGLAR, S.A. de C.V.; de la Productora Nacional de Biológicos Veterinarios (PRONABIVE) y del Fideicomiso del Fomento Minero (FIFOMI).

Ha participado en la elaboración de la propuesta de digitalización y organización archivística del archivo personal de Vicente Lombardo Toledano; del archivo de trámite de la Dirección General de Asociaciones Religiosas de la Secretaría de Gobernación y del archivo del Centro de Estudios Históricos de CONDUMEX.

Actualmente Participa en la elaboración de la propuesta para la automatización y reorganización del archivo de concentración de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal, así como en la de la Dirección General de Infraestructura Física de la Secretaría de Salud.

INVESTIGACIÓN Y PUBLICACIONES

En 1983 realizó una investigación en la Sierra Norte del Estado de Puebla sobre diversas creencias populares de la región. El resultado de dicho trabajo fue publicado el mismo año en las *Memorias de la IV Mesa Redonda Sobre Antropología e Historia de la Sierra Norte del Estado de Puebla*, auspiciada por el Museo Nacional de Artes e Industrias Populares y el Instituto Nacional de Antropología e Historia, bajo el título "Relación entre Duendes y Tlaloques".

Durante 1983 colaboró en el Rescate de Archivos Municipales en el Estado de Puebla, dirigido por el Archivo General de la Nación en colaboración con el gobierno de dicho estado. Los resultados fueron publicados por el Archivo General de la Nación.

Reseña del libro *El universo de los aztecas* de Jacques Soustelle, para publicarse en el Anuario de Historia, publicación oficial del Colegio de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México. 1984.

En 1986 participó en el denominado "Proyecto Amigo" con motivo del campeonato mundial de fútbol México 86, en la elaboración de diversos trabajos de investigación referentes al México Prehispánico.

En 1987 inició el proyecto sobre *Técnicas y sistemas tradicionales de la agricultura en Tlaxcala* en el Departamento de Investigación de la Casa de las Artesanías del estado de Tlaxcala.

A principios de 1988 realizó trabajo de campo en todo el estado de Tlaxcala y se presentó en el *Coloquio sobre agricultura, ganadería y sus efectos ecológicos y sociales en Tlaxcala*, con la ponencia "Los sistemas y las técnicas agrícolas en el Altiplano Central durante la época prehispánica".

Entre septiembre de 1988 y enero de 1990 realizó investigaciones de archivo en el Archivo General del Estado de Tlaxcala. Los temas investigados son: *La batalla de Tecocac*, *El municipio en Tlaxcala* y *La diáspora tlaxcalteca hacia el norte de México*.

En 1990 ingresó al Consejo Editorial del Gobierno del Estado de Tlaxcala, donde realizó labores de edición y dictamen.

En los meses de mayo y junio de 1990 realizó una investigación para el Museo Regional de Tlaxcala con motivo de los 400 años de la diáspora tlaxcalteca.

Este trabajo sirvió como base para la exposición titulada "*La diáspora tlaxcalteca*", inaugurada el 6 de julio en el mencionado museo.

En el mes de febrero de 1992 publicó el artículo titulado "La ciudad de Tlaxcala" en la revista *Atajo*, No. 21, de la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

En mayo del mismo año colaboró en la revista *Tlaxcala. Cultura y Tradición* con el artículo "La ciudad de Tlaxcala en el siglo xvi".

A partir del mes de junio de 1992 colaboró semanalmente con un artículo de carácter Histórico-cultural en la sección Puebla-Tlaxcala del periódico *El Universal*.

En el mes de junio colaboró con un artículo titulado "Las haciendas pulqueras de Tlaxcala" en la revista *Tlaxcala. Cultura y Tradición*.

En agosto de este mismo año publicó el artículo "Huaquechula: su historia olvidada" en la revista *Atajo*, No. 25, de la Universidad Iberoamericana plantel Golfo-Centro.

En los meses de septiembre y octubre de este mismo año, presentó el artículo titulado "Las artesanías del Estado de Tlaxcala" que se publicó en la revista *Tlaxcala. Cultura y tradición*.

Asimismo en el mes de octubre publicó el artículo "La antigua Villa Rica de la Veracruz" en la revista *Atajo*, No. 27, de la Universidad Iberoamericana plantel Golfo-Centro.

En el mes de noviembre publicó el artículo titulado "El concepto de muerte entre los antiguos mexicanos" en la revista *Atajo*, No. 28, de la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

En el número correspondiente al mes de febrero de 1993 de la revista *Tlaxcala. Tradición y cultura* publicó el artículo "Ixtenco, un pueblo otomí en Tlaxcala".

En el mes de marzo publicó el artículo "Santa Ana Chiautempan" en la revista *Tlaxcala. Tradición y cultura*.

En el mes de abril de 1993 publicó el artículo "La agricultura tradicional en un pueblo otomí" en la revista *Temas de Población*, Año 3, No. 9.

En este mismo mes de abril de 1993 publicó el artículo titulado "San Lorenzo de los Negros" en la revista *Atajo*, No. 32, de la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

En el mes de septiembre de 1993 escribió el artículo "La comida en el México Prehispánico" que se publicó en la revista *Atajo*, No. 34, de la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

El artículo "Los muertos de los pantanos" se publicó en la revista *Atajo*, No. 36, de la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro, en el mes de Noviembre.

Escribió de manera conjunta con la Lic. Georgina Moreno Coello el artículo titulado " El municipio en Tlaxcala" que fue publicado en el mes de noviembre de 1993 en la revista *Temas de Población*, año 3, No. 11.

Escribió para la revista *Didac* del Centro de Didáctica de la Universidad Iberoamericana Plantel Santa Fe, el artículo titulado "La educación y el profesor".

Colaboró durante 1994 con la Universidad de Educación Abierta y a Distancia (UDEAD) en la elaboración de planes de estudio para la Licenciatura en Historia, así como en el desarrollo del texto programado denominado *La Civilización Maya* que fue impreso por la Universidad para ser empleado como material de estudio en la Licenciatura en Historia.

Escribió el artículo "Comercialización y abasto de la ciudad de Puebla en los siglos xvi - xvii" que fue publicado en el Suplemento Cultural del Diario *Síntesis* en el mes de octubre de 1994.

El artículo "La alimentación como reflejo de desarrollo de dos comunidades rurales de México: Cholula e Ixtenco" se dictaminó favorablemente para su próxima publicación en la revista *Dimensión Antropológica* del Instituto Nacional de Antropología e Historia.

La investigación que sirvió de base para presentar la tesis de maestría *Obrajes y economía en Tlaxcala a principios del siglo xvii* fue publicada en diciembre de 2002 por parte de la Secretaría de Gobernación, a través del Archivo General de la Nación.

En septiembre de 2004 la Escuela Nacional de Antropología e Historia le solicitó realizar el dictamen de la tesis de Licenciatura en Historia titulada *La emigración en el estado de Jalisco hacia Estados Unidos. Un estudio de caso en la delegación Jalisco de la S.R.E. 1999-2003*.

En el mes de octubre fue invitado por el Instituto Tlaxcalteca de la Cultura a presentar su libro *Obrajes y economía en Tlaxcala a principios del siglo xvii. 1600-1630*.

En diciembre de 2004 la Escuela Nacional de Antropología e Historia le solicitó realizar el dictamen de la tesis de Licenciatura en Etnología titulada *Migración y nuevas formas de producción en la mixteca baja. El caso de Guadalupe Victoria, Puebla*.

En ese mismo mes de diciembre fue invitado por la Escuela Nacional de Antropología e Historia a participar como Sinodal en el examen profesional en el que se defendió la tesis de Licenciatura en Etnohistoria titulada *Monje y Soldado. El movimiento sinarquista en Jerez, Zacatecas. 1940 – 1950*.

Publicó en 2006 el artículo “Un recorrido por la provincia de Tlaxcala a principios del siglo xvii” en la revista especializada *Perspectivas Latinoamericanas*, número 2, del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad Nanzan, en Nagoya, Japón.

En el mes de agosto de 2006 publicó el artículo “La alimentación como reflejo del desarrollo físico en dos comunidades rurales de México: Cholula e Ixtenco” en la *Revista de Historia Regional* de la Universidade Estadual de Ponta Grossa, Brasil, a cargo del Dr. Cláudio DeNipoti.

En el mes de septiembre de 2006 presentó la ponencia “Agricultura y sociedad en la cuenca del Atoyac-Zahuapan en los siglos xvi y xvii” en el Coloquio Internacional de Cacaxtla a sus xxx años de investigaciones.

En marzo de 2007 la Escuela Nacional de Antropología e Historia le solicitó realizar el dictamen de la tesis de Licenciatura en Historia titulada *Migración, género y sexualidad: estudio de una comunidad de los valles centrales de Oaxaca*.

Actualmente realiza la investigación *Tierra y comunidades indias en Tlaxcala a principios del siglo XVIII* como parte de su proyecto de Doctorado.

CURSOS Y SEMINARIOS

En el mes de agosto de 1991 participó en el Seminario "Ciencias Sociales y Modernización", impartido por el Maestro Alfredo Gutiérrez Gómez en la Universidad Iberoamericana.

Durante el periodo Primavera '93 asistió al curso-taller "El humanismo en la Universidad" que se impartió en la Universidad Iberoamericana plantel Golfo-Centro.

En el mes de junio participó en el II Seminario para profesores que imparten la materia de Introducción al Problema Social titulado "La Universidad ante el reto de la democracia y la desigualdad", realizado en La Trinidad, Tlaxcala, por la Dirección General de Intercambio Académico de la Universidad Iberoamericana.

Durante el periodo de Otoño de 1992 asistió al Seminario de Formación de Profesores del Área de Integración que se llevó a cabo en la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

En enero de 1993 asistió al Seminario Mejoramiento de la Docencia Universitaria, impartido por el Dr. Armando Rugarcía Torres, en la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

A lo largo del semestre de Primavera '93 participó en el Colegio de Profesores y Cursos Taller del Área de Integración de la Universidad Iberoamericana plantel Golfo-Centro.

En el semestre Otoño '93 participó en el Colegio de Profesores y Cursos Taller del Área de Integración de la Universidad Iberoamericana plantel Golfo-Centro.

Apoyó en el mes de noviembre de 1997 a la realización de los actos conmemorativos del vigésimo aniversario de la fundación de la Dirección de Ethnohistoria del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

Participó en la organización de la Reunión Anual de la American Society of Ethnohistory (ASE) en el mes de noviembre de 1997.

Participó en el curso *Sensibilización al Cambio* ofrecido por la de la Subsecretaría de Gobierno de la Secretaría de Gobernación en mayo del 2001.

Participó en el curso *El Ciudadano es mi Jefe* ofrecido por la Oficialía Mayor de la Secretaría de Gobernación en junio del 2001.

En mayo de 2002 participó en el “Taller de Sensibilización hacia el Trabajo en Equipo” que ofreció la Subsecretaría de Gobierno de la Secretaría de Gobernación.

En el mes de junio asistió al curso “ISO 9001: Documentación e Implementación”, impartido por el Tecnológico de Monterrey.

En septiembre de 2002 participó en el Taller “Formación de Auditores Internos ISO-9000:2000” en el Centro de Capacitación y Adiestramiento.

En el mismo mes de septiembre asistió al curso “Ética y Valores en la función pública” que impartió la Secretaría de Gobernación.

SIMPOSIOS Y CONFERENCIAS

Asistencia al *5o. Simposio Internacional de Investigaciones Socio-Históricas sobre Tlaxcala*, llevado a cabo en el mes de octubre de 1989 en la ciudad de Tlaxcala.

En noviembre de 1989 fue invitado por el Comitato Giovenile Italiano (COGIT) de Puebla a dar una conferencia sobre "Historia y Antropología en la Sierra Norte del Estado de Puebla".

En el mes de mayo de 1990 fue invitado por Claustro de Sor Juana A.C. a dar una conferencia sobre "Gobiernos duales en el Altiplano Central".

Asistencia al *6o. Simposio Internacional de Investigaciones Socio-Históricas sobre Tlaxcala*, llevado a cabo en el mes de octubre de 1990 en la ciudad de Tlaxcala.

Durante ese mismo mes de octubre asistió al *I Coloquio sobre Balances y Prospectivas de la Investigación en Puebla*, realizado en la Universidad de las Américas-Puebla.

En el mes de septiembre de este mismo año fue invitado por la Comisión V Centenario del Gobierno del Estado de Puebla a participar como Moderador en el *II Coloquio sobre Balances y Prospectivas de la Investigación en Puebla*, celebrado en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

En el mes de febrero de 1992 fue invitado a presentar una ponencia en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla respecto a los nuevos programas que regirían el próximo ciclo escolar en el nivel medio superior.

Asimismo asistió en el mes de abril al *X Congreso Nacional de Servicio Social Universitario* realizado en la ciudad de Mexicali por la Universidad Autónoma de Baja California y la Comisión Nacional Interuniversitaria del Servicio Social.

En el mes de junio participó en la Reunión de homólogos para la revisión de planes de estudio de la división de Ciencias e Ingenierías de la Universidad Iberoamericana.

En este mismo mes asistió al *III Encuentro Académico del SEUIA-ITESO*, celebrado en la Universidad Iberoamericana plantel Golfo-Centro.

Asimismo fue invitado por la Universidad de las Américas-Puebla como Sinodal en un examen profesional en el Departamento de Antropología titulado *La agricultura: tradición y cultura en Tlaxcala*. Esto dentro del programa de excelencia académica de la propia Universidad.

En el mes de julio de 1992 asistió al *I Encuentro "Universidad y Cultura de la Modernidad"* realizado en la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

En el mes de octubre participó en el *VII Simposio Internacional de Investigaciones Socio-Históricas sobre Tlaxcala* celebrado en la Universidad Autónoma de Tlaxcala, con la ponencia "La Batalla de Tecocac. Un hecho relevante en la Historia de México". Dicha ponencia fue seleccionada para publicarse en las Memorias del evento.

En ese mismo mes de octubre de 1992 participó en el *III Coloquio Sobre Balances y Prospectivas de las Investigaciones sobre Puebla* celebrado en la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro, con la ponencia "Los Dioses del Agua en la Tradición Popular de la Sierra Norte de Puebla". Dicha ponencia fue seleccionada para publicarse en las Memorias del evento.

De igual forma, participó como Moderador en el *III Coloquio Sobre Balances y Prospectivas de las Investigaciones sobre Puebla* que se llevó a cabo en la Universidad Iberoamericana Plantel Golfo-Centro.

Fue invitado por el Institute of Latin American Studies Student Association de la Universidad de Texas en Austin para participar en el mes de marzo de 1995 en el *XV Congreso de Estudiantes Universitarios sobre América Latina* con la ponencia "Comercialización y abasto de la ciudad de Puebla de los Ángeles en los siglos xvi y xvii".

En el mes de septiembre de 1995 participó en el "*Primer Encuentro de Estudiantes de Posgrado Ibero-UAMI*" organizado por la Maestría de Historia de la Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa y el Departamento de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Iberoamericana, con la ponencia "Tlaxcala a principios del siglo XVII. Su economía vista a través de los obrajes". Dicha ponencia fue seleccionada para su publicación en las *Memorias* del evento.

Participó en el *Coloquio de Doctorandos 2002*, organizado por la Coordinación del Programa de Maestría y Doctorado en Historia en el mes de noviembre de este año, donde presentó los avances de la investigación *Tierra y comunidades indias en Tlaxcala a principios del siglo XVIII*.

En el *I Simposio Internacional de Estudiantes de Historia Regional*, realizado por la Universidad Autónoma de Tlaxcala del 7 al 9 de mayo de 2003, presentó la Ponencia titulada *Un recorrido por Tlaxcala a principios del siglo xvii*.

En el mes de octubre de 2003 fue invitado por Instituto Tlaxcalteca de la Cultura para ofrecer una conferencia sobre la tradición del día de muertos en México.

Participó en el *Coloquio de Doctorandos 2003*, organizado por la Coordinación del Programa de Maestría y Doctorado en Historia en el mes de noviembre de este año, donde presentó los avances de la investigación *Tierra y comunidades indias en Tlaxcala a principios del siglo XVIII*.

Participó en la Reunión Nacional de Archivos convocada por el Archivo General de la Nación en el mes de septiembre de 2004 en la ciudad de Monterrey, N.L.

En el mes de marzo de 2005 participó como ponente en el *Coloquio Internacional sobre el Patrimonio Documental en Papel y Digital* que se realizó en La Habana, Cuba, con motivo del 165 aniversario de la fundación del Archivo Nacional de Cuba.

Fue invitado por el Centro INAH Tlaxcala a participar como ponente en el *Primer Coloquio Internacional de Cacaxtla a sus XXX años de investigaciones* a celebrarse en el mes de septiembre de 2006, donde presentó la ponencia "Agricultura y Sociedad en la cuenca del Atoyac-Zahuapan en los siglos XVI y XVII".